
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO.

SÁBADO 6 DE OCTUBRE DE 1810.

Cádiz 11 de Setiembre.

En la fragata de guerra inglesa Salsette, que fondeó ayer en esta bahía, viene el Excmo. Sr. Adair, Ministro que fué de S. M. B. cerca de la Sublime Puerta.—En la corveta de guerra española la Paloma, venida de Tarragona y Cartagena, y en la galera Santa Rita, del primer puerto en derecha, llegaron 19 señores Diputados para las próximas cortes.

Por noticias recibidas de la Havana sabemos que Manuel Rodriguez Aleman y Pena fué condenado á 29 de Julio al último suplicio, por emisario del intruso gobierno.

Del mismo lugar 12 de idem.

Comercio y Artes.

En los Estados-Unidos se ha hecho, con buen éxito, uso del vapor para objetos de navegacion interior. El buque de pasage de Nueva-Yorck para Albany es de 160 pies (240 palmos) de ancho, y largo proporcionado, de modo que tiene comodidad para 100 personas. La máquina que pone en movimiento las ruedas emplea una fuerza igual á la de 24 caballos, y se conserva en accion por el vapor de una caldera de cobre de 8 á 10 pies de capacidad. El camino que dicho barco tiené que andar será de unas 150 millas: sale dos veces en la semana, y no acostumbra tardar mas de 32 horas. Quando el viento es favorable se le ponen unas pequeñas velas quadradas para aumentar la velocidad.

Sevilla 17 de Agosto.

Á 13 de este mes salió de esta ciudad un convoy con gran cantidad de tabaco y unos 16 millones de reales en plata acuñada, y algunas barras, perteneciente todo á Sault, Mortier y Aranza. Lleva 800 hombres de escolta; pero gran parte van estropeados, invalidos y convalecientes, que vuelven para Francia, y muchos de ellos vienen del ejército que ocupa el puerto de Sta. Maria y contornos de la bahía de Cadiz.

Á 14 llegaron de Málaga 80 carretas con municiones de artillería, y salieron 38 con enfermos para Carmona. La guarnicion que queda en esta ciudad es muy corta. No hay ni hubo cosa alguna de la grave enfermedad de Sault, de que habla la gazeta de Cádiz; Víctor es quien padece una inflamacion en las piernas, y por eso dicen que trata de retirarse á Francia.

Ayamonte 5 de Setiembre.

La Junta de Sevilla á costa de desvelos y fatigas tiene conseguido que la isla de la Torre, que está sobre la barra del Guadiana, y se llama Canela, situada sobre nuestra costa en frente de Villa-Real, sea un puerto inaccesible, que fortificado ya por el arte con la artillería competente sobre su natural defensa, podrá competir con la isla de Leon, Cádiz ó qualquier otro puerto inconquistable.

En pocos dias se fabricaron barracas, tiendas de campaña, almacenes, oficinas, pozos, hornos, con lo mas que es necesario para los fines propuestos; y un ferreno inculto, desierto y desconocido es hoy una poblacion donde viven muchas familias; donde se refugian pueblos enteros, quando se juzgan amenazados por los enemigos; donde se hacen sombreros, zapatos y botas para el ejército; componense fusiles y toda clase de armas; prepáranse cartuchos y otras municiones de guerra; colócanse en almacenes estas con la debida separacion y los víveres que se depositan para las tropas. En la misma isla se recogieron y

conservaron por muchos meses mas de 40 caballos, que en otro qualquiera sitio tal vez tendrian caido en poder del enemigo. Tambien fué surtida de los botes necesarios para el continuo tránsito de artesanos, alistados y dependientes; en ella se han repartido cupos, se han disciplinado quintos, y se han adiestrado en el exercicio del fusil y del cañon. Por último, es la isla de Canela el asilo, y el recurso que parece habia preparado la naturaleza para el pueblo, el ejército y este Gobierno.

Son muy recomendables los servicios del coronel D. Narciso Muñiz, á quien ha estado y está cometida la direccion y gobierno de esta isla.

Esta multitud de recursos que siempre nos quedan en los mas apurados extremo, deben alentar nuestra esperanza, tanto como enardecen la cólera rabiosa del usurpador, que justamente desconfia ya de dominarnos.

Noticias particulares de Asturias.

Se han pasado á la division del brigadier Porlier 85 soldados franceses, italianos y rusos, quienes se portaron excelentemente en una accion contra los enemigos, aunque estos volvieron á coger en ella un oficial que tambien se habia pasado con ellos, y al punto lo arcabucearon. Por no exponerlos á esto, y para vestirse, porque estan desnudos, todos vienen á la Coruña; pues llegaron á Castropol el dia 24 anterior y debian salir el 26.

El dia 23 se pasaron igualmente á la division del brigadier Bárcena 141 enemigos; esperándose que á su imitacion hagan lo mismo otros muchos, especialmente estando, como estan, muy sobresaltados, sin embargo de que en sus movimientos aparentan lo contrario, como en el que hicieron sobre Cornellana dicho dia 23 con 1500 hombres, y otros 50 que pasaron á Pravia; aunque se cree que todos solo á forragear, y que pronto se hayan vuelto, porque se van acercando nuestras tropas, y por instantes esperamos alguna accion importante, contando todos con la actividad del Sr. de Pol.

Entre las varias cartas que en este correo se recibieron aqui, que hablan de los últimos acontecimientos de Portugal, juzgámos dignas del público las dos siguientes.

"*Porto 29 de Setiembre.*—Por fin en el día 27 del corriente empezó el fuego por el flanco izquierdo del ejército combinado. Los regimientos núm. 8, 9 y 21 de línea, y 3 y 4 de cazadores se cubrieron de eternos lauros, aunque sufrieron mucho, tanto en soldados como en jefes y oficiales. Los franceses fueron efectivamente rechazados con pérdida muy considerable, dexando prisionero el General de division Simon, varios oficiales y soldados.—En el mismo 27 por la noche se oía el fuego por la mayor parte de la línea del ejército general; y por momentos esperamos la noticia de una victoria decisiva sobre nuestros enemigos y de todo el género humano. Nunca el ejército combinado ha ocupado mejores posiciones, ni estado en mejor pie para combatir; y por este motivo tenemos bien fundadas esperanzas de que tendremos un feliz resultado."

"*Tuy 4 de Octubre.*—El Sr. comandante de esta plaza tuvo ayer noche carta del Gobernador de Monzon, en que le dice: Que el 30 de Setiembre, 50 caballos enemigos sostenidos por 100 infantes quisieron romper la línea de los ingleses y portugueses, y el resultado fué quedaren enteramente derrotados."

Continuacion de los donativos entregados por medio del Sr.

D. Josef Roig.

La señora Doña Rosa Lis de Pardo la hechura de 4 camisas.

La señora de D. Pedro Herce id. de 12.

El señor Arcediano de Luou id de 4.

La señora de Trigueros id. de 6.

Las señoras Monjas del real Monasterio de S. Payo id. de 48.

La señora Doña Josefa Velarde id. de 6.

Los vecinos de Sta. María de Viduido entregaron por dádiva
12 camisas.